
                        COMMISSION RÉGIONALE MONTAGNE  ESCALADE  
 
 

RÉUNION DU JEUDI 12 NOVEMBRE 2015 
 
 
 
Présents: 
 

 Yves Renoux  RSC Champigny   Aline Bouchard  AC Bobigny   Bruno Audras  Dahu 91 

 Nicole Levêque  ES Stains   Rémi Cappeau  US Ivry   Alain Levêque  ES Stains 

 Muriel Baudot  Cimes 19   Mylène Douet Guérin  USMA   Maël Rollin  Grimpe 13 

 Ronan Ysebaert  Le Mur   Ophélie Deschamps  Le Mur   Anaëlle Lobertréau  ESC15 

 Luc Segoufin  Grimpe 13   Amandine Le Dortz  LIF / ESC15   Jean Marc Dussort  GTD 

 Jean Paul Hatterer  Noisy le Grand   Pierre Arnaud Sentucq  9aPic   Joël Babdor  Roc 14 

 Philippe Segrestan  Roc 14   Jean Louis Bonnentien  US Ivry   Damien Vernet  Roc 14 

 Fernando Pintado  Vertical 12   Béatrice Tourlonnias  Vertical 12   

 François Louvel  Grimpe 13   Martine Bueno  Dahu 91   

 
 
 
Ordre du jour 
 
 

1. Tour de table 
 
 

2. Informations régionales 
 
 

3. Travaux en groupe 
a. Vie associative 
b. Progression en escalade 
c. De la SAE au SNE 
d. Projets sociaux 

 
 

4. Retour en plénière 
 
 
 



1. Tour de table 
 
Une prise de parole par club sur une thématique de la vie du club 
 

● Dahu 91: renaît petit à petit suite à la perte de son mur à Courcouronnes il y a 3 ans. Pratique                                         
maintenant à Etiolles dans un lycée. A mis fin à son action en justice contre la mairie de                                   
Courcouronnes. 

● 9aPic: 2ème rentrée  pourrait avoir les créneaux non utilisés par l’autre association à partir de                               
janvier 2016. 

● Cimes 19: souhaite retravailler la convention famille et alerter sur les problèmes de mutation et                             
transfert lors des inscriptions. 

● Grimpe 13: voudrait relancer les cars collectifs pour Fontainebleau  projet à (re)travailler.                         
Ouverture possible à tous les clubs franciliens en questionnement. Avis aux amateurs! 

● ESC15: rappelle sa rencontre amicale (adultes) le dimanche 13 décembre. 
● USI: rappelle sa rencontre amicale (adultes) le samedi 28 novembre  
● Le Mur: partage le créneau du dimanche après midi avec le CAF  souhaite se lancer sur un                                   

projet social. 
● Vertical 12: un nouveau bureau s’est mis en place 
● USMA: beaucoup de débutants à former et parfois quelques difficultés à trouver des encadrants                           

impliqués. Beaucoup d’enfants et peu d’encadrants. 
 
 
 

2. Informations régionales 
 
 

● Les chiffres de la rentrée: 3789 adhérents (2% par rapport à novembre 2014 dû à des licences                                 
non enregistrées encore). 

 
● Festival des innovations du 3 au 5 juin 2016 présenté par Yves et Mylène. 1er niveau                               

d’information. L’escalade sera présent à ce festival. Il y aura notamment une expo photo. Si vous                               
avez des idées de grands thèmes “escalade FSGT” à mettre en avant, merci de partager! 

 
● Fête de la Montagne les 25 et 26 juin 2016. L’année dernière, il y a eu une 1ère édition à Paris                                         

de cette Fête qui existe depuis 3 ans. Participons nous cette année? Inconvénient soulevé: cela                             
fait beaucoup déjà avec le Festival des Innovations. Intérêt: être présent aux côtés de nos                             
partenaires FFME, UCPA, CAF… pour présenter et défendre l’escalade FSGT. Pas de réponse                         
définitive du groupe pour l’instant. 

 
● Fête de l’huma en septembre 2016. Après plusieurs années d’interruption, l’escalade était à                         

nouveau présente en septembre 2014 mais pas sur l’édition 2015. Même question: allons nous                           
participer à l’édition 2016? Pas de réponse définitive du groupe pour l’instant. 

 
● Nouveau site internet de la montagne escalade FSGT: n’hésitez pas à signaler si vous êtes                             

intéressés pour devenir rédacteur sur ce site: http://www.fsgt.org/activites/escal_mont 
 

http://www.fsgt.org/activites/escal_mont


● Commission SNE et Cosiroc: François rappelle l’intérêt / la nécessité pour la FSGT d’être                           
représentée aux 2 instances qui gèrent Fontainebleau: la commission SNE et le Cosiroc. Pour la                             
Commission SNE, François continue à s’impliquer et il serait bien qu’un autre adhérent FSGT y                             
soit présent également (prochaine réunion fin novembre  début décembre). Pour le Cosiroc,                         
nous avons droit en tant que membre à 2 représentants. Gilles Rotillon y est présent. François                               
Louvel, qui a déjà été vice président du Cosiroc, se propose, tout en posant le problème                               
d'envisager une alternance. Avis aux volontaires! 

 
● Projet documentaires vidéo: Joël et Damien (groupe communication de Roc 14) nous ont                         

diffusé le pilote d’une série qu’il souhaite créer présentant (presque) toutes les associations                         
d’escalade d’Ile de France (et leur mur). Un 2ème projet serait de présenter l’ascension de                             
l’escalade en Ile de France avec des témoignages. Une rencontre est à organiser pour voir                             
comment la commission régionale peut soutenir ce projet. Il faudra notamment faire une                         
recherche de financement pour les nombreuses heures de montage. 

 
 
 

3. Travaux en groupe 
 
 
Les participants se sont répartis en plusieurs groupes pour travailler sur différentes thématiques.                         
L’objectif est de proposer une action concrète. 
 

● Vie associative: Philippe, Anaëlle, Alain, Fernando, Ronan, Luc, Jean Paul 
 

● Progression en escalade: Yves, Nicole, Muriel 
 

● De la SAE au SNE: Pierre Arnaud, Jean Marc, Martine, Bruno, Jean Louis, Béatrice, Amandine 
 

● Projets sociaux: Mylène, Rémi, François, Aline, Ophélie, Maël 
 
 
 

4. Retour en plénière 
 
 
Thématique 1 : Vie associative 
 
Constats partagés 

 il existe de nombreuses pratiques associatives innovantes originales et dans le sens des projets                           
FSGT 

 nécessité de partager ces pratiques / savoir ce qui se fait ailleurs 
 la question de la circulation de l’info: Qui envoie? Qui réceptionne et fait circuler? 
 recenser la diversité des pratiques 
 une belle dynamique associative : “on n’exécute pas, mais on construit ensemble”. 
 des projets main dans la main avec les clubs voisins 



Des points d’appui (relais de l’info) 
 les formations (table ronde / on se rencontre et discute) 
 les actions en commun 
 le site officiel de la FSGT  
 la culture de l’implication 
 la politique des petits pas (progressivité) 

 
 
Des idées, des pistes, des interrogations 

Des idées 
 l’articulation entre la VA et la réglementation 

 
Des pistes 

 un RDV sur les pratiques associatives (entre membre du bureau / collectif d’animation) 
>> un rdv convivial entre chaque club permettant de mettre en place des actions communes 
>> facilite le contacte entre les clubs. On créé généralement un réseau entre grimpeurs en                             
sorties (fontainebleau, camps d’été etc.) mais ceux qui ne font ni l’un ni l’autre n’ont pas aisément                                 
ce contact avec les autres membres des clubs voisins. 
>> ici l’idée est d’échanger sur nos réussites, nos questionnements, nos soucis et de trouver                             
ensemble une solution ou un nouvel angle d’attaque. 

 création d’un “annuaire commun” répertoriant toutes les bonnes pratiques de chaque                     
club. 
>> cet outil est une aide pour les jeunes / nouveaux clubs 
>> il peut permettre de répondre à une problématique donnée d’un autre club 
>> source d’inspiration dans la résolution d’une problématique 

 
Des freins / interrogations 

 le turnover des responsables, la transmission (freins) 
 attention aux EPI (attention aux clubs qui n’ont pas leur corde propre > responsabiliser le Maire) 

 
 
Thématique 2 : Progression en escalade 
 
Quels sont les tuteurs animateurs intéressés pour bénéficier d’une formation technique? 
 
Thèmes: 

 faire progresser les autonomes motivés 
 faire progresser les débutants motivés 
 faire progresser les débutants en difficulté 

 
Faire des séances de formation partage 

 samedi 23 janvier à Stains  13h30 / 17h30 
 mercredi 17 février à Cimes 19  19h00 / 22h00 
 une date à Roc 14 à déterminer 

 
 



Contenu: 
 que faut il observer? 
 que peut on proposer? 

  
 
Thématique 3 : De la SAE au SNE 
 
Comment amener les débutants / nouveaux adhérents à participer aux sorties? 
 
Freins identifiés: 

 transport 
 temps à gérer / temps décalé (les séances sont en soirée en semaine, la sortie le week end…) 
 famille 
 finances? 
 manque de curiosité 
 investissement limité dans le sport 
 représentation du risque 

 
 
Leviers 

 dynamique de groupe 
 communication avant et après la sortie (bouche à oreille, site internet, photos...), sortie                         

programmée et annoncée à l’avance 
 fête de Hauteroche 
 subvention du club 
 mise en avant d’une validation “pratique tout support” pour les enfants et les jeunes 
 mise en avant des arguments “phares”: oxygénation, retour à la nature, envie de progresser dans                             

la pratique 
 
Question 
En général; il y a une répartition qui est en moyenne de 20% d’adhérents qui sortent et 80% qui se                                       
contentent de la SAE. 
Faut il insister pour motiver ces 80%? ou se concentrer sur les 20% ? 
Le débat reste ouvert... 
 
 
Thématique 4 : Projets sociaux 
 
Qu'estce ? 
 
Ouvertures de l'activité escalade (et des clubs) à des publics qui n'y sont pas. 
Développer des partenariats avec des structures qui travaillent avec une diversité de public (clubs de                             
prévention, antennes jeunes, hôpitaux de jour,...) pour leur faire découvrir l’escalade.  
 
 
 



Pourquoi ? (pas pourquoi le faire, pourquoi ils n'y sont pas) 
 
quels sont les difficultés, écueils, frontière à franchir, pour pratiquer l'escalade ? 
 

● le coût 
une réponse déjà pratiquée : licence pas chère, licence journée, carte d'initiative populaire 
 

● inscrire dans la durée 
… 
 

● le lieu 
un mur créé dans une banlieue populaire ou dans un beau quartier parisien induit projet social différent                                 
(identités clubs différentes, mixité sociale au sein des clubs, rencontre clubs , ...) 
 

● la législation 
mélange de public (adultes, enfants, clubs, individuels), accueil d'un groupe extérieur non licencié,                         
assurance, responsabilité, compétence de l'encadrement, présence demandée d'un pro. 
Contextes pas toujours favorables à la réalisation d'un projet social. 
 
Pourquoi le faire (ce projet '' social '') ? 
 

● répondre à une demande 
exemple : ATD ¼ monde sollicite la FSGT , Aline souhaite développer une activité escalade dans son                                 
travail (le SAMU social), … 
~> partenariat possible , appel à bénévolat , 
 

● par conviction 
considérant que les réponses actuels ne sont pas adaptés, ne permettent pas l'escalade pour tous,                             
expérimenter d'autres solutions, s'opposer aux tentatives de contraintes législatives ou pseudo                     
législatives qui ne masque souvent que des intérêts mercantiles ou de ''caste'' et aller au devant de la                                   
demande. 
exemple le "palais de la femme"  
Importance de préparer et animer ensemble (= avec le partenaire) les séances de ce type de projet. Ne                                   
pas être prestataire  
 
=> il serait intéressant de répertorier au sein des différents clubs les différents projets mis en                               
place (exemple V12 et le Palais de la Femme, etc) et de créer une boîte à outils permettant à des                                       
clubs qui le souhaiterait de développer ce type d’initiatives. 
Cette boîte à outils apporteraient des réponses aux questions préalables (quelle assurance ? exemple                           
de convention type à mettre en place avec les partenaires ?) 
 
Question non abordée pendant la réunion: comment mettons nous en oeuvre ces idées?  

● Organisation d’un RDV sur les pratiques associatives 
● Création d’un annuaire commun des bonnes pratiques associatives 
● Séances de formation partage sur le thème de la progression en escalade 
● Recensement des différents projets sociaux et création d’une boîte à outils 


